
史洪举 ： 近日有网友发现 ，
同一段路程， 打车软件对两部手
机的报价却不一样。 而之前有报
道称， 某旅行APP也存在 “看人
下菜碟” 现象， 同样的酒店， 对
老用户作出高定价。 互联网厂商
“大数据杀熟” 的新闻引来网友
一片热议。 简而言之， 规制大数
据 “杀熟”， 不能依靠消费者单
打独斗， 势必寄希望于监管部门
出面干预。

对大数据“杀熟”
监管要出手

加强产业工人队伍建设，
是党中央的战略决策。 实施制
造强国战略需要技能支撑， 当
然离不开包括技术工人在内的
技能人才。 我们讲要发扬工人阶级
伟大品格， 弘扬劳模精神和工匠
精神， 强调的是奉献； 但只讲精
神， 讲奉献， 显然是不够的。

■长话短说

祝建波 ： 今年3月11日 ， 在
北京市怀柔区先后发生6起交通
事故， 6名司机都以为自己把人
撞伤了， 赔了不少钱， 他们没想
到的是， 他们撞的是同一个人。
日前， 怀柔警方抓获一个由6人
组成的碰瓷团伙， 他们在全市范围
内作案十余起， 涉案金额20多万
元。 交管部门要健全有关监督举
报机制， 加强交通安全宣传教育，
及时、 准确地进行事故性质及责
任认定， 对于蓄意撞车查证属实
的， 依据相应法律严惩不贷。

■每日图评

■网评锐语

骗保

□张刃
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■有感而发

如何让清明更“清明”

■每日观点

■世象漫说

3月22日，北京市人民政府新
闻办公室、 市清明节临时指挥部
联合召开2018年北京市清明节群
众祭扫服务工作新闻发布会。记
者从会上获悉， 预计今年清明节
期间全市祭扫人数将突破450万
人，全市扫墓点由2017年的215处
增至221处。北京市民政局等部门
呼吁市民平安祭扫、文明祭扫、清
洁祭扫。（3月23日《北京青年报》）

又是一年清明时。 清明节是
人们追忆亲人、 缅怀故人、 寄托
哀思的传统节日， 也是对我们每
个人能否做到崇尚科学、 反对迷
信、 摒弃陋习、 倡导文明的最好

“年检”。 然而， 近年来因清明节
扫墓祭祖所带来的一些与社会文
明和进步不相和谐的音符也日益
凸显， 使本来严肃的祭祀活动演
变成了不伦不类的搞笑场所， 庄
严神圣的场合被铜臭气、 污浊气
所玷污， 甚至带有火灾及人身伤
害事故隐患的做法， 清明节变得
不再 “清明”。

“万物生长此时，皆清洁而明
净，故谓之清明。”自古以来，人们
就主张文明祭扫。 有主张绿色祭
扫的，“梨花风起正清明， 游子寻
春半出城。日暮笙歌收拾去，万株
杨柳属流莺”。南宋诗人吴惟信以

为祭扫要有 “日暮笙歌”“杨柳流
莺”的气氛，祭扫重在清心明志。

如何让清明更 “清明 ”，凸显
新时代新风尚， 这是值得每个人
思考的问题。笔者认为，清明时节
当清明，提倡“清明”的祭扫方式
正当其时。社会在发展，时代在进
步， 现代人清明的祭扫方式也在
不断地创新， 只要能表达对已故
者的哀思和敬重之情的方式都应
当肯定。其实，祭祀先人不必拘泥
形式，只要人们做到诚心追思，就
已经达到了祭祀的意义。 让我们
大家都行动起来， 使清明节真正
成为清新文明之节。 □盛人云

１月１８日，新华社独家报道了安徽中医药大学第三附
属医院骗保问题，引起社会广泛关注。３月２３日，新华社记
者从此次事件的联合调查组获悉，在查清该医院骗保事实的
基础上，安徽省启动问责机制，包括安徽中医药大学第三
附属医院党总支书记、 院长在内的多名相关机构责任人
员受到严厉惩处。（３月２３日新华社） □朱慧卿

短视频平台岂能成为造假者乐土 “爱心餐厅”
需要更多爱心加盟

要用法律
严惩碰瓷者

提高技术工人待遇需要工会发挥强有力的作用

中办、国办《关于提高技术工
人待遇的意见 》（以下简称 《意
见》）一经公布，引起社会强烈关
注。 去年初，中共中央、国务院发
布 《新时期产业工人队伍建设改
革方案》， 已经给出明确信号，广
大职工期盼的就是落实。 一年后
《意见 》出台 ，不仅具体 ，而且贴
心，热烈反响是在预料之中的。

加强产业工人队伍建设， 是
党中央的战略决策。 实施制造强
国战略需要技能支撑， 当然离不
开包括技术工人在内的技能人
才。 我们讲要发扬工人阶级伟大
品格 ， 弘扬劳模精神和工匠精
神 ， 强调的是奉献 ； 但只讲精
神， 讲奉献， 显然是不够的。 技
术工人社会地位不高、 工资偏低、
待遇不好、 激励不足， 使许多人不
愿当工人、 不愿学技术。 后继无
人， 谈何战略？ 因此， 《意见》
明确提出， 要 “加强政策引导，
着力改变技术工人社会地位偏低
现状， 促进广大技术工人爱岗敬
业； 坚持长期稳定支持， 不断营
造良好社会氛围， 让全体技术工
人焕发劳动热情 ， 释放创造潜
能， 创造更加美好的生活。”

产业工人队伍数以亿人， 实

施政策 “齐步走” 不现实。 重点
提高技术工人待遇， 是出于首先
“实现技高者多得、 多劳者多得，
增强技术工人获得感、 自豪感、
荣誉感 ， 激发技术工人积极性、
主动性、 创造性” 的考虑。 《意见》
特别要求突出 “高精尖缺” 导向，
让高技能领军人才靠提高技能等
级、 靠技术创新的贡献、 解决问
题的能力增加收入， 提高待遇。
这个导向设计为更多的技术工人
发展畅通了成长成才通道。

落实 《意见》 要求， 需要政
府、 企业、 社会等多方面共同努
力， 作为职工权益的代表者、 维
护者， 工会更是责无旁贷。 《意
见 》 中多处提及工会作用和任
务 ， 无论是工会已经或正在做
的， 还是新的要求， 各级工会都
要认真领会， 采取措施， 积极作

为， 逐一落实。
《意见》把发挥工会监督作用

列入基本原则， 意味着工会对于
《意见》所列给予技术工人各项待
遇的落实都有权参与、监督。特别
是在作为落实主体的企业， 工会
监督作用通过民主管理、 工资集
体协商等形式实现。 如《意见》要
求 “确保企业职工教育培训资金
落实到位， 并向一线技术工人倾
斜”“企业可从职工教育经费中列
支相关工作室专项经费。 ”这笔钱
是否足额提取、合理使用，工会有
权监督企业方向职代会报告、接
受审议。 《意见》要求“引导企业科
学确定技术工人工资水平并实现
合理增长”，工会代表职工提出要
约，通过工资集体协商，要求并监
督企业兑现。

《意见》 要求提高高技能领

军人才政治待遇， 让他们在工会
等群团组织中挂职和兼职。 这一
点， 在各地各级工会改革中已经
逐步落实。 高技能领军人才兼职
不仅是荣誉、 是政治待遇， 更是
责任、 是动力。 他们来自一线，
最接地气， 充分发挥他们的领军
作用， 势必给工会工作带来新的
生机和局面。 《意见》 要求 “鼓
励企业吸纳高技能领军人才参与
经营管理决策， 适当提高其在职
工代表大会中的比例。” 这一点
过去注意不够， 是今后加强企业
民主管理的方向。

《意见》要求弘扬劳模精神和
工匠精神、 组织开展劳动和技能竞
赛、 广泛宣传技术工人劳动成果
和创造价值，等等，都是工会的“基
本功”“拿手戏”， 工会应该做出更好
的成绩，发挥更加强有力的作用。

红色液体倒入模具， 插上塑
料外管，脱模，一根“迪奥”口红就
做好了 ，膏体上 “Dior”字样清晰
可见。 这是抖音上一段小视频的
内容。 在抖音、 快手等平台搜索
“口红”，类似视频还有很多。视频
作者们并非只想展示DIY技艺 ，
通过所留的微信号， 他们将这些
自制的三无产品出售牟利。甚至，
部分疑似制假视频还获得了平台
推荐。（3月25日《南方都市报》）

“南抖音、北快手”，充分说明
这两家视频直播平台的 “江湖地
位”。但是很多人都知道，质疑与
争议从这些平台出现开始就如影
随影，从来没有真正消失。以前的

质疑和争议主要是这些平台上的
直播和视频制作、发布者，屡屡打
道德与法律的擦边球， 招致了公
众的反感。而随着监管的加强，这
一问题得到了有效缓解， 然而新
的问题又出现了。

调查发现， 不单单是抖音和
快手，各种直播、视频平台上，都
有大量类似的视频， 而一些视频
制作者已经积累了几万、 十几万
的粉丝， 大有把自己的造假售假
生意做大做强的意味。 而这些视
频直播平台， 也有沦为造假者乐
土的倾向。更让人难以理解的是，
一些平台甚至还向网友推荐一些
涉嫌制假售假者的视频账号。

按照法律界人士的说法， 对
于使用品牌容器自制化妆品进行
售卖， 除需具有相应资质、 证照
外 ， 还需取得品牌 商 的 授 权 ，
否则 ， 用户的行为不仅违法制
假贩假， 还侵犯了品牌商的知识
产权。

对于有人借助视频直播平台

制假售假， 政府监管不能一直缺
位， 而需要及时补位。 作为消费
者， 也要睁大眼睛， 不要因为贪
图便宜、 爱慕虚荣去购买使用假
名牌 ， 尤其是对于 “三无化妆
品 ”， 原材料不明 ， 成分不明 ，
很可能会对皮肤乃至身体带来伤
害， 让自己得不偿失。 □苑广阔
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河南省郑州市未来路与陇
海路交叉口有一家爱心餐厅，
去年11月， 5位爱心人士合伙
拿出了十多万元开餐厅， 免费
为环卫工人供应早餐， 也接纳
其他困难群体来吃饭。 而今，
创始资金已经所剩无几， 越来
越多的热心人正在参与其中，
让这家餐厅能够延续下去 。
（3月25日 《工人日报》）

近年来， 全国各地由爱心
企业或爱心人士发起的爱心活
动越来越多， 且大多专门针对
环卫工人以及其他困难群体，
为他们提供各种贴心的免费服
务。比如：爱心休息点、爱心茶
水间等。形式越来越多，内容也
越来越丰富的献爱心活动，是
社会文明更加进步， 社会关系更
加和谐的显著标志， 它们的出现
不仅温暖了环卫工的心，也让城
市文明更加有了温度。

不过， 在这些爱心活动当
中也存在着一些明显不同， 各
自的 “前途” 也很难预料。 比
如， 休息点、 茶水间之类的服
务一般都是由爱心企业利用现
有房产等资源开发出来的一项
服务， 且大多成本相对较低，
所以很容易坚持下去。 而据笔
者所知， 不论是南方某地出现
的爱心早餐点， 还是郑州市出
现的这家爱心餐厅， 都是由爱
心人士个人或者几人合伙办起
来的 ， 且服务成本很高 。 所
以， 虽然这些发起人的初衷很
好 ， 热情很高 ， 但在笔者看
来， 他们能否持续坚持下去，
他们的前路到底能够走出多
远， 恐怕也只能说是一个不可
预知而且并不乐观的未来。

那么， 如何才能让爱心服
务活动持续下去呢？ 依笔者之
见， 唯有依靠越来越多的爱心
持续不断的加盟与注入。 一方
面， 更多爱心人士与爱心企业
的加盟， 可以为其提供越来越
多的财力、物力支撑，另一方面
也能够让他们的爱心不断地被
传播开去和发扬光大。否则，若
单凭发起人的一腔热情与有限
的资金支撑恐怕很难坚持办得
下去。 □乔木


